PRBNSA

Diario de la Vida Nacional

Director y Administrador: JOSE MARIA ZELEDON.

7a, Av. Este, No. 344

AÑO V

SAN JOSE, COSTA RICA, VIERNES 30 DE NOVIEMBRE DE 1923

NUMERO 1241

EDITORIAL

ESPARTACO ESTA DE PIE

De la rica extensión del Guanacaste, una conocida Compañía extranjera trajo hace contados
ren por doquiera, y siguen recibiendo, de una manera salvaje y bárbara, fuertes fustigazos sobre sus
reciones insalubles y mortiferas de Matina regiones insalubles y mortíferas de Matina.

Estos trabajadores abrillantarán con el sudor de su frente feraces tierras lujuriosas cuyos pingües rendimientos recogen unos cuantos terratenientes.

Después, a cambio de un salario reducido que apenas sí les alcanza para comprar los menesteres indispensables, darán su salud y su porvenir, por ende; y al cabo se regresarán enfermos; vendrán esos guanacastecos tumbados sobre duras tablas en carros de carga, e irán a morir al Hospital de San Juan de Dios, lejos, muy lejos de sus hogares y talvez de sus amados hijos.

Ahora bien. Por la suerte de estos buenos labriegos no se preocupan ni el Gobierno que obligado está a ello, ni los capitalistas criollos, porque, o les absorve el tiempo las naderías de una vida licenciosa o han ingresado ya en el leprosorio de un indiferentismo infausto.

Así las cosas, así la realidad de la suerte de los trabajadores.

En presencia de tan implacable injusticia, las huestes reformistas protestan con heroicidad loable, y convidan una vez más a obreros y campesinos, para que congregados fraternalmente, en un abra-zo efusivo de defensa y solidaridad, velen por la integridad de su bienestar.

Cuenta el mágico Guyau, que allá en las tie-rras de Tartaria, a ciertos caballos, después de haber tirado de un carro durante luengos años, cuando ya están viejos y agotados hasta lo indeci-ble, son conducidos a terrenos preparados para el cultivo, y allí los obligan a correr a toda estampía, en aras de la libertad universal. mientras un verdugo golpea sobre sus los lomos flexible látigo.

reciben golpes brutales sobre sus flacas carnes.

Ahl Dolorosa es la comparación! Un caballo que han explotado los taimados, un caballo que soporta las vapuleadas de las injusticias humanas, eso mismo son los pueblos que gobernantes impúdicos esquilman y maltratan.

El proletariado del país, a tiempo, debe escoger entre el eterno grupo omnímodo que explota sin misericordia a los indefensos o el Reformismo que es el Espartaco, el hijo humilde del pueblo que convierte en mil pedazos la cadena de su esclavitud para bañarse en una aurora de libertad fecunda

Un poeta que fue hace poco tiempo nuestro huésped, se declaró con arrogancia enemigo de la Democracia, con el fin de combatir el Reformismo de Costa Rica, es decir, al Partido de los atormentados.

Pero su avieso pensamiento no cuajó. Es que los pueblos ya no quieren vates cortesanos, sino como los que elogiaba Víctor Hugo, que luchaban con tesón por la apoteosis de generosas causas. La Civilización y la moral no desean trovadores que canten el crimen, al pie de tronos hechos con maderos de los cadalsos, erguidos sobre los cadáveres de hombres abnegados que se sacrificaron

El mundo no quiere poetas que le soban la libertad y de justicia. joroba a los verdugos, sino almas empeñosas como

lomos. Por último, caen extenuados estos míseros hace el panegírico de las dictaduras, se convierte animales; de las heridas abiertas mana la sangre en el rabo de su Majestad el Diablo. El pensador, que abona la tierra agostada, y ya en medio de los en fin, que le vuelva la espalda a los sufridos del animales; de las heridas abiertas mana la que abona la tierra agostada, y ya en medio de los estertores de la muerte, cuando sus ojos miran al orbe para realzar a los gobernantes envilecidos, estertores de la muerte, cuando sus ojos miran al orbe para realzar a los gobernantes envilecidos, es esa saliva que un profeta bíblico descubrió en la caricuillo nauseabundo. un hociquillo nauseabundo.

El conglomerado costarricense, bajo estas tiendas de la liberación y de la reforma, hace una política de desprendimiento que es fecunda sobre modo. Nunca se ha visto aquí un movimi nto espontáneo, tan franco, tan virtuoso como éste, el país, que ha hecho vibrar todos los espírius que recuerda a aquel árbol del que nos hab Goethe, cuyo tronco comenzó a arder en el pari y hora que una de sus ramas que había si formada en una mesa fue presa de las el incendio arrebatador.

El serrucho que hiende la alfajía, el ariete que muerde una roca, el pico que hinca su aguza do dedo en la tierra negra, el cuchillo que vibra al cortar el nudoso tronco, la cuchara que arroja argamasa en la pared en construcción, todos estos instrumentos de trabajo, parecen hablar de reforma, de restauración, a las manos afanosas que los empuñan.

Es que las cosas mismas que son obra del hombre o de la naturaleza convidan a magnificar la existencia humana.

Esas piedras que véis sueltas en los cambio semejan decirle a los caminantes: "Alzamo , and

jame contra las rodillas de los viles".

Y ya Espartaco, el pueblo atormentado, principia a darle elasticidad al brazo en un impetu de

CARLOS JINESTA

Rusia tendra que sorprender a todo el

En honor del Rey de España

ROMA. - Unas maniobras de guerra, culminando en una teatral batalla en miniatura, se han efectuado en honor del rey de España, en el amplio campo de Fiat, inmediato a Roma.

A este acontecimiento asistieron Alfonso XIII, Víctor Manuel III, el Príncipe heredero Humberto, el Premier Mussolini, el teniente general Primo de Rivera y el almirante Thaon di Revel, mientras muchos miles de espectadores se reunieron alrededor del campo de batalla. Don Alfonso cumplimentó a los comandantes por la precisión y disciplina de las tropas.

Sigue la labor reconstructora en España

MADRID.—"La Gaceta" publica un decreto prohibiendo enérgicamen te toda gratificación al Cuerpo de Aduanas y a los carabineros y sustituyendo los derechos extraordinarios que percibían por la percepción global que harà el Estado, repartiéndola particularmente a los funcionarios que hayan trabajado horas extraor-

donar el cine

LOS ANGELES .- Mary Pickford, la eminente artista del cinema, en la declaración prestada ante el juez que la citó para responder en un juicio por reclamaciones, ha manifestado que la competencia se hace difícil en el cine y acusa a determinadas compañías que se han apropiado de los mejores teatros de los Estados Unidos, impidiendo que sus películas pue-dan ser presentadas al público.

Amenaza Mary Pickford con abandonar el arte mudo si las condiciones actuales no mejoran.

Rusia habrá de sorprender al

NEW YORK,-Rusia sorprenderá pronto al mundo con su retroceso, dijo el coronel Walter Lincoln Bell, conocido por "el héroe del hambre cosaca" por su trabajo con la administración de auxilio en Rusia, que regresó a bordo del "Orduña"

Los negocios americanos estarán fuertemente representados en el inminente resurgimiento de Rusia, predijo el coronel Bell, agregando que el

era muy amistoso. Los jefes rusos, agregó, han llegado a convencerse de que deben poner su casa en orden a confianza para comerciar con ellos.

Los laboristas abandonarán su plataforma.

LONDRES. - El Partido Laborista abandonará su plataforma del capital, según dice el "Daily Mail", prediciendo que esto causará una reacción desfavorable a los conser-

J. O. Anderson se retira de todas las competencias.

SYDNEY, N. W .- J. O. Anderson, uno de los mejores jugadores de tennis de Australia, ha anunciado su retirada de los futuros chapions in- vimiento separatista de R ternacionales. Se sabe que Anderson tá esperando hasta que se notificó a la Asociación Australiana el deseo del país. Agrego de Lawn Tennis que su reciente via-je a los Estados Unidos para discutir la Copa Davis, le costó más de comisión internacional ha sid-500 libras, más de lo que la Asocia-ción le había facilitado, pero ésta le Esta declaración ha side mu contestó que no tenía fondos.

Mary Pickford amenaza con aban | sentimiento hacia los Estados Unidos | Un vapor hundido cerca de la Isla Oestel.

LONDRES.-El corresponsal de fin de que el resto del mundo tenga la Central News en Helsingfors comunica que el vapor "Kranos" viaje de Stettin a Petrogrado, se hundió asuera de la isla Oesel, y que die-cisiete cadáveres han sido echados a la playa, algunos horriblemente mutilados, de lo que se deduce que el buque voló a consecuencia de haber chocado con una mina.

Una declaración

BRUSELAS. - El Ministro de Negocios Extranjeros, M. Jaspar, en la Cámara de Diputados, hizo la declaración de la política exterior de Gobierno, defendiendo sus recier actuaciones. Dijo que Béloloa servado estricta neutralid caso de la propuesta para mvest ca la condición de Alemania por un comisión internacional ha sido un.

Esta declaración ha sido muy mentada en los circulos diploma

COLABORADORES DE "LA PRENSA"

Mercier, Valenciano o Arribista?

Ese latifundio —p riodístico— curial llamado por antifrasi: *La Verdad*, tiene las ocurrencias más raras. Ha sufrido todas las metamorfosis posibles y, como no cese en su carrera de irreflexiones, nos reserva algo muy gordo para el día menos espera do. Lo mismo sirve para un roto que para un descosido Tan prouto nos viene con un ¡La hora política se secera...! como nos sirve la repartidera que es una mara-villa de interés y oportunidad. Logra los efectos saludables de la adormidera, cuan do no los del moscardón, si la Invectiva mordaz se le sale como de costumbre. Eso sí, siempre lo reduce a un común denomi-nador, que por ahora es Jorge Vollo, y en el foudo ahora y siempre el ruín y paupé-rrimo sentimiento de la envidia despechada.

Eu este puoto nunca se desmiente.
Mientras el General y su Partido, no
trascendía el alcance de futuro contingente, hacía que los despreciaba como generoso perdonavidas. Pero suena el clarín de las reuniones públicas, se siente por lo bajo el hervor del pueblo que despierta a las el hervor del pueblo que despierta a las voces de la sinceridad y nobleza, que en tiende algo más que de los ronquidos del ahito, y joh de las habilidades y falsas posiciones para, sia que la realidad aparecie se, vomitar luvenciones gratuitas, trasportar nada menos que de Rusia atropellos contra el Ciero cismático colgándolos, o por menos, a Voliol Eso de llamarle bol chevique, no fué nada; perjuro yapóstata, eran calificativos menores, que le envolvían con los falsos elogios arzobispales; reparti dor de lo sjeno, la mejor zalema conque se acarlciaba a esa alma grande, y tan gene-rosa que entregará los calzones al primer necesitado, pero los calzones propios. ¿Con

qué fin toda esa hipócrita y ruin campaña?

Ya Mercier que entonces sólo era Vincitor y que ahora es lo uno y lo otro, tenía el monopolio de la suedo Verdad y con ella un recurso más para escalar la meta de sus aspiraciones. Así se lo forjaba el hombre y, si no, a las cuentas. Con la aus teridad del nuevo Bautista, para las plazas públicas; con el ensueño de la causa reli giosa ante el clero y pueblo católico; con la inquina de los Acostas gobernantes con tra el General; con el capital blen o mal habido, mancomunado a las reliquias del nabido, mascomunado a las reliquias del satrapismo, había y sobrába para atrope ilarlo todo y dar al traste con cualquiera que no fuése don Jorge por un lado y el pueblo, el tantas veces burlado pueblo, porto, y de aquí la grande equivocación del Sanedrín de la Merced. No tenían cuenta

cabal de estos dos factores. La dinámica del candidato Vollo les resultaba un miste del candidato vollo les resultaba un miste rio, y el pueblo algo sanch pancesco; cuan do el tico, como el de todas las latitudes, para cuantos lo saben enfocar siempre se presenta con esa desinteresada nobleza jicotesca, en el mejor sentido de esta pala bra. Pero se necesita más que conocerse compenetrarse, y ésto, que entre Volio y el pueblo llano, es cuestión de ponerse en contacto tan solamente, para los logreros de sacristía seméjase a los imposibles tras cendentales No nacieron para ello. Su virtualidad es más reducida inmensamente más reducida y modesta.

Por ahí iban esos almas de cántaro, que

todavía se envuelven en la bata de dormir del Pho. Valenciano, sin percatarse de que las mascarillas más o menos blen imitadas apenas se toleran entre las bufanadas del carnaval, pero que ya con el chocar de las piedras de toque de la crítica eleccionaria, no dejan más rastro que el de las aboya duras con que aparecen el público los que en virtud del disfraz se forjaban la inocente en virtud del disfraz se forjaban la loccente ilusión de que se les pasaría por monedas de ley. Necia más que inocente ilusión. Cada cual es lo que es y nada más. Y el que nació para cuarts, nunca llega a vara entera. Para pasar oculto entre el tripaje de una lista diputadil, no se necesitan mayores méritos: cualquiera P. Valenciano que venda su pluma y conciencia religiosa a la argolla, como antes su silencio a la satrapia, lo legraría fácilmente. Lo que resulta más difícil de conseguir es vaciar los ojos a los espectadores de tantas bellaque ojos a los espectadores de tantas bellaque ojos a los espectadores de tantas bellaque rías para que viendo, no vean a los héroes de estas hazañas. A Juan le toleramos deje la capa entre los enemigos del Maestro por salvar la vida; pero no a Judas que largue la mano derecha con el Justo para recibir en la izquierda un miserable puñado de clata. Todo menos la traisión e blace. de plata. Todo menos la traición e hipo

Si se buscaba una diputación: santo y bueno. Otros la desean pero con la cara descubierta. Y sin crear conflictos a la religión con que se encubren y con la que se especula, y sin fingidas pudibundeces que no se tienes, ni modestas que se esque no se tienes, ni modestias que se es-carnecen con las obras. Aunque nos que damos con la seguridad de que no lo en-tenderá jamás así, ni el Mercier tico, ni aquel triste viceversa de sí mismo, de que ya nos habiaba tiempo ha el contundente Juan de Irrigorri, y que ahora apeniticas medio recuerda.

EL CAMPANERO

Acuerpemos con lealtad

Cuando un hombre se presenta por orimera vez en el escenario de la rida pública, deber es de los ciudadanos analizar sus condiciones, para acuerparlo o desecharlo en sus aspiraciones. Sólo sí que nunca es lícito usar pesas y medidas falsas, vedadas por toda conciencia escrupulosamente homicida, tendenciosas a anular al aspirante, sin pararse en medios, por criminales que sean. Eso probaría la depravación de costumbres, que hay que combatir para el buen nom bre de la Patria.

El General Volio en su actuación anterior, en el primer campo de sus operaciones, nada dejó que desear, aun ahora en el resquemor de la campaña política hemos tenido el gusto de leer frases laudatorias de sus primeros superiores, quienes de-sean ver la vuelta de Jorge a su

primer puesto.

Después lo vimos en los campos de batalla, con el arma al brazo, estimulando con su bravura hasta la audacia a los compañeros de armas.

A renglón seguido en el Congreso ha sido el bizarro defensor de las causas justas, paladín de los derechos del pueblo, sin componendas para él y perjudiciales para la Nación. Como Candidato del Partido Re-

formista tenemos al hombre batalla-dor incansable, humilde, conforme, desinteresado: un modelado en la de-

mocracia para servirle.

Ha llegado el fin de la propaganda, sus partidarios deben sentirse orgullosos de haber encontrado un jefe de esa talla; como lo necesitaban y lo merecen; para establecer el reinado de la justicia y consagrar los derechos del pueblo hasta ahora pisotea-

En sus hojas de servicio este hombre, que ya se nos antoja Providencial, ha dado pruebas de LEALTAD a las causas que ha abrazado; y el aguijón que lo ha estimulado siempre es el Bien en todas sus formas, en donde la necesidad grite socorro?

Para estos hombres un solo campo de acción es muy estrecho, y quisieran poder hacerse el fac totum en el

remedio de las necesidades del mundo.

Los empanzados egoístas, los negligentes, los tontos, no aciertan a explicarse el fenómeno que presenta un hombre inteligente, esforzado, leal, desinteresado que, como el Apóstol de las Gentes, se multiplica y se da todo a todos; y el tiempo se le hace corto, y el espacio pequeño, para desarrollar sus energías en busca de un ideal.

De aquí nacen las cabilaciones de la ignorancia, la mala fe de los envidiosos, las persecuciones de la codicia y del egoísmo, y el desprecio y también las burlas de los perezosos, que en conjunto buscan estorbarle el paso a sugrandeza que a todos eclipsa.

Si todos procediéramos con sinceridad, a hombres como éste ayudaríamos sin reticencias; pero ahorrándole lucha y sinsabores, lo despoja-ríamos de gran parte de su gloria, que es lustre de la Patria.

Si "Dios es glorioso en sus santos", la Patria lo es en sus grandes hombres.

De los tres candidatos a la Presidencia, uno brilla por su oro; otro luce por su ilustración; y el maestro en su pobreza y en su modestia es notable por su integridad.

Toca al pueblo hacerse digno de su caudillo; y por gratitud a sus empeños por la causa democrática, imitarlo en la lealtad a la consigna.

Hasta Dios, cuya es la causa de los pobres cuando dice: "lo que hiciéreis a uno de estos pequeñuelos, a mi lo hicísteis", podría darse por ofendido, si habiéndonos dado como a Israel un Moisés y un Josué, nos resistiéramos a seguirlo hasta la Tierra de Promisión.

¿A quién clamaríamos en nuestra derrota?

¿A quién culparíamos en nuestra humillación?

Con Dios contamos; Jefe tenemos; seamos dignos de la Providencia, seamos gratos al Caudillo, y hagamos el supremo esfuerzo que la causa nos merece.

SACRISTAN

La Ley de Elecciones dice: Articulo 9B

El clérigo o seglar que en su propaganda política invoque motivos de religión o que excite a las muchedumbres en general o a los ciudadanos en particular, a que se adhieran a candidatos o partidos determinados, valiéndose-como medio-de las creencias religiosas del pueblo, será reprimido con la multa de ciento uno a doscientos treinta y tres colones. (Art. 36, párrafo II de la Constitución Polí-

A los Reformistas

Todas las noches, a las siete, en el Club Central del Partido, se efectuarán las conferencias para la instrucción de los miembros de Junta Electoral y Fiscales.

Se ruega la concurrencia de todos los reformistas.

Es conveniente que los reformistas del país lean LA PRENSA, con especialidad en estos días cercanos al 2 de diciembre.

En este diario vespertino daremos todas las disposiciones de la Directiva del Partido. Nuestro triunfo es un hecho.

El 2 de diciembre próximo, los obreros y campesinos todos, de manera elocuente y significativa, demostrarán que el Reformismo es la voluntad de la Patria,

Clausura de la

Señor don Carlos Jinestas

Estimado señor:

Tengo el gusto de comuni-car a Ud. que el próximo car a Ud. que el próximo martes a la una de la tarde se celebrará la clausura de escuela Colón.

Se acordó entregar en ese mismo acto las medallas que corresponden a los vence-dores en el concurso de las Madres celebrado en octu bre de este mismo año Esperando que Ud hon

rará cou su presencia dicho acto, quedo de Ud. atenta y segura servidora;

ESTER ORTIZ Secretaria del Patronato de la escuela Colón

Muebles

Cuando Ud. necesite com prar o vender muebles, a precios verdaderamente de ccasión, solicite la casa de

CORDERO & Cº

contiguo a la botica de den Mariano Jiménez - Teléfono 859

escuela Colón Unicas papeletas reformistas Compra de votos

El Comité Ejecutivo dei Partido Reformista, hace El Comité Ejecutivo dei Partido Reformista, hace saber por este medio a todos los altivos correligionarios que con sinceridad y patriotismo se han agrupado bajo las banderas rojas de la redención de la Patria, que las únicas papeletas legítimas del Partido Reformista tanto para la elección de diputados como de munícipes en toda la República, son de color rosado, llevan el retrato del General Vollo que tiene una franja blanca atravesada y en ella la firma del señor Volto.

Hacemos esta advertencia a nuestros fervorosos correligionarios, porque sabemos que el enemigo impotente pretende repartir papeletas falsas, con fines avileos.

EL COMITE EJECUTIVO

Labspaña

Fábrica de Velas, Jabón "Fideos

Pone en conocimiento de su numerosa clientela, el traslado a su nuevo local, 50 varas del Palacio de Justicia, "Pasaje Amerling".

aje Amerling".

Marti) 102 & Co.

TELEFONO Nº 694 APARTADO Nº 211

Partido Reformista

La Secretaría y Tesoreria General del Par-La Secretaría y Tesoreria General del Par-tido están intaladas 100 varas al Norte de la Im-prenta Nacional, en los bajos de la casa de alto de Estadístico tomo vigésimo qui to de la Dirección Gral. Anúnciese en LA PRENSA opuesta a la Pulpería La Aturiana.

Nos comunican hoy que en Desamparados varios formistas castigaron, para darle una lección, a un indi viduo que había ido de esta capital a comprar votos.

Las personas que creen que en Costa Rica tlenen precio los votos de los ciu dadanos, de esta vez recibl rán su merecido si pretenden sobornar conciencias

Duelo en Heredia En la ciudad de Heredia,

després de breve enfermedad, falleció el señor don Ernesto Balmaceda, persona muy apreciable. El entierro se efectuó con

mucho acompañamiento.

A la familia dollente le eaviamos por este medio nuestro más sentido pésame.

Anuario

Estadistico

A nuestra mesa de redac ción ha llegado el Anuario

Agradecemos el envío.

"Ahora o nunca" decimos los reformista decididos comprendiendo que si de esta vez no solamente los valientes volistas que han tropezado con cuanto pesado obstáculo pueda haber, aln doblar la cerviz, no triunfaran jamás! Y a la vez decimos: ahora más que nunca deben los eter-nos esclavos de los infames sin conclencia estar firmes y nos esciavos de los infames sin conciencia estar infines y listos para con sus votos probar que están de pie esperando la promesa del bravo General Volio que desde el principio ha ofrecido hacer respetar la voluntad del pueblo sufriendo que ve en él al Salvador de la Patria.

sufriendo que ve en él al Satvador de la Patria.

Ahora es cuando los neutrales indeciosos, deben acuerparse al Partido Reformista, esos hourados trabaja dores q' con ingenuidad dice: que contribuye a gustarles, el que allí esté don José María Zeledón. Pues que prueben su admiración y agradecimiento por sus desvelos, por sus grandes sacrificios por sacarnos de la miseria en que nos tienen tantos buitres. Que prueban su agradecimiento hoy como nunea, tienen que comprender lo que ha hecho por la amada Patria.

por la amada Patria.

por la amada Patria.

¡Tengamos fe en que de Costa Rica será arrojado lo
malo, lo injusto, que el ilustre candidato Vollo sabrá corresponder cumpliendo su valloso programa! Nada más podría
pedírsele! Hombres, mujeres y uños queremos a este hom
bre excepciona! porque creemos clegamente en su palabra
convincente y estamos resueltos a ayudarle a quitar al pueblo esa cruz pesadísima que los ricos y los aristócratas
luísmes que estamos obligados a llevar desde que nace
mos hasta que morimos. ¡Se acerca la hora feliz o tatal
y no permitiremos que nos gabiernen hombree como y no permittremos que nos gabiernen hombree como Echandi consisten que se tome como argumetos a su favor, la religión católica, esa que contribuyen a corromper cada día más, a dejarnos casi sin la fe purísima que nues tras buenas madres pusieron en los infantiles corazones

No permitiremos más abusos y contra ellos y Obispos y Arzobispos que por bajas ambiciones han coasentido en que se les vea y trate con la irreverencia que jamás
hubiéramos empleado para el duice y santo padre Bento,
honor del Clero costarricense, lucharemos de la manera
que sea necesario porque de seguir viviendo esa vida de
humiliaciones impuestas por personas que no tienen el
valor que nosotros, porque ellos aman sus riquezas y creen
que debemos seguir mudos, contribuyendo a que vivan ro
deados de toda clase de comodidades, mirando con desdén
a los p. bres humildes que con sus enfermisos cuernos haio deados de toda clase de comodidades, mirando con desdén a los pi bres humildes que con sus enfermizos cuerpos bajo la lluvia fría o con la lluvia ardiente de su cuerpo, plensa tristemente que al así les alcanzará para comprar un pe dazo de mauta con que abrigar a sus tiernos hijos que palldecen de frío...él...él aguardará para comprar una camisa. y a sus pequeñitos no les traerá nada el niño porque ya los niños echandistas y jimenistas, que son ricos, le encargaron todos los jugetes para "noche buena"... ¡Por eso! ¡Pensar que todos los pobres y los ricos justos no sean reformistas, por Dios! Bueno, los decididos, las mu jeres y niños reformistas. con gusto nos privaremos de jeres y niños reformistas, con gusto nos privaremos de nuestros afectos pero con provecho, que los vampiros se acaben o se vayan lejos, como los recientemente arrojados de aquí. Los seres dueños de nuestros afectos verán un deber cumplido, porque preferimos dejarlos libres, sin ca denas, que permanecer unidos y entre ellas...Pensando así, invito a las mujeres reformistas a estar alerta y a pen-

asi, trotto a las trujetes regormistas a east actor y ser como yo.

Y luego que rían los valientes que cuando el General blandía su espada en el Jobo, se sentían felices de tener quien supliera su ausensia en el campo del honor! ¡Qué rían esos neutrales de entonces que pedían hospitalidad a los zorros, ar nados y hasta a los sapos por defender su linda y delicada plel, conducta que no les da derecho ni a la marsa hombres!

rse hombres!

Oigan los obreros y campesinos pobres: ayuden con sus votos al triunfo del Partido Reformista, seguros de que cada voto para el General Volio, significa un peligro menos para Costo Rica, porque estamos dispuestos a morir o vencer! !Vivan los reformista de valor!

Li guallla de Heredia, 27 de noviembre de 1923.

nin Bernada Café – Chocolate Cantina

Acaba de llegar un gran surtido de confites de Vencer, cacao en cajas de fantasía de la casa El-

erado y magnifico servicio Avenida Central

Tomás Fernández

Tiene para la venta:

Vidrios Grandes para Ventanas y Fósforos Japoneses

Apartado 614

Partido Reformista Papeleta Oficial

VOTO para Presidente de la República en el próximo período Constitucional de 1924 a 1928, por el

General Don Jorge Volio Jiménez

y para Diputados al Congreso:

Propietarios:

- Enrique Fonseca Zúñiga

- 2. Julio Padilla Romero 3. Carlos Jinesta Muñoz 4. Dr. Alejandro Vargas Araya Suplentes:

Juan Rafael Pérez Muñoz Otoniel Brenes Rojas Francisco Castro Argüello

Provincia de Alajuela

Propietarios:

- 1. Florentino Lobo Cambronero

- Santiago Ovares Arias
 Rubén Ledezma Cordero
 Rubén Chacón Villalobos
 Florentino Vargas Rojas

Suplentes:

Gonzalo Zayas Bazán Borbón Abelardo Quesada Chacón Manuel Acuña Chaves José Lizano Chaverri

Provincia de Cartago

Propietarios:

- 1. José Joaquín Ortiz Escalante 2. Manuel Antonio Solano Brenes
- Lic. Gilberto Rojas Martínez
- Marco Tulio Solano Arrieta
- Lic. Alberto Gutiérrez Brenes Jesús Bonilla Guevara

Suplentes:

Leoncio Chaves Navarro

Provincia de Heredia

Propietarios:

- 1. Silverio Chaverri Rojas
- Presbo, Víctor Manuel Villalo bos Benavides
- Eladio Rosabal Cordero
- Amando Céspedes Marín

Provincia de Guanacaste

Propietario:

1. Juan R. Muñoz Rovira

Provincia de Puntarenas

Propietario:

1. Héctor Guevara Santos

Suplente:

Enrique Chacon Coto

Provincia de Limon

Propietario:

1. Alberto Céspedes Muñoz

El jesuitismo del Gobierno Tipos de cambio

Ayer, el Jese del Ejecutivo, en una carta que le dirige a un redactor de "La Tribuna", habla so-nora, estridentemente de la imparcialidad de su Gobierno y de su persona, y con habilidad ma-quiavélica afirma que algunos de sus malos subalternos son los que han violado el deseo oficial de neutralidad. Y hoy, como ironía sangrante, el Pri-mer Magistrado de la Nación, se contradice abiertamente al comunicar a los gobernadores de las provincias que los escribientes de las Mesas Electorales deben ser jimenistas y agricolas. Entonces? ¿Dónde están en la práctica las promesas del Presidente? ¿No es esto burlarse con infamia del pueblo costarricense?

De todos estos procederes tomamos cuenta. Vea el país el ejemplo que da el Presidente de la República, valore toda la maldad que entraña la conducta oficial.

La presión de los patronos

Sabemos que muchos finqueros y patronos han dou Rodolfo Herzog.

exigido a sus peones a —El joven don Julião Irías exigido a sus peones a que voten por determi-nado partido y que los han amenazado con despedirlos del trabajo si no obedecen.

Pues bien. Los reformistas todos votarán, aun que pretendan esos pa-tronos amenazar a los honrados trabajadores, y debe saberse que los que exijan a sus peones a que voten por el partido verde o azul, serán publi cados sus nombres en este periódico para que el país conozca a sus verdugos para que la Ley los castigue.

Sociales

Don Manuel Montealegre ha seguido mejor.

—Para Turrialba marchó

llegó de Heredia -Don Rubén Carazo ha

mejorado.
—Un nifilto de don Héc-Guevara se encuentra

enfermo.
—De Cartago vino don

Juan Molina.

—Para Alajuela salió don
Francisco Chacón.

Comisiones

reformistas

A diferentes pueblos de la República irán comisiones de reformistas a vigilar el ejercicio de los comicios y a evitar los chanchullos de los enemigos y la presión oficial.

Londres401 00 403 00 España......300 0,0 Paris ... -- 124 00 Bélgica 107 010 Italia San José, 30 noviembre

La manifestación azul de anoche

Como hace ocho días venía anunciando, ayer no che el Partido Republicano efectuó una última reun de fuerza en esta capital.

Vinieron cinco trenes de las provincias. Liegó toda las provincias. Llegó toda la gente de Alajuela, Carta go, Heredia, Tres Itios, Santo Domiogo. Vimos per-sonas de Turrialba y de Sa-banilla de Alajuela. Los jimenistas de todos

les pueblos de la capital se dieron cita, pues corrieron camiones de San Isidro de

camiones de San Isidro de Coronado y Escasú, tranvías de San Pedro y Guadalupe. Se congregó ayer noche, todo el jilmenismo de la Ma todo el jimenismo de la Mo-seta Central, y hablando sia mezquindad ul pasione, puede afirmarse de mino rotunda que la manifestada a reformistra que se efectos u esta ciudad uno de la manifestada tes pasados, fué más grande que la jimenista de anoch De lo que se desprend que los señores jimenistas bud dos, y esto, de modo más elocuente, lo demostrará el domingo el Partido Reforcon una mayorfa sig nificativa de papeletas cijas que darán fe del triunfo rui-doso del partido de la re-

Nuestra dirección

La Redacción y Administración de LA PRENSA, han quededo lastaladas en la sétima avenida este, ú mero 344, cincuenta varas del establecimiento La Madiata y la la companya de don Nueva Yerk460 0,0 Ricardo, Falco, Mayor.

Oportunidad

Cajas para polvos con sus respectivas etiquetas vendo a menos del costo

Informes al apartado 322

LO QUE TODA LA GENTE PREGUNTA. ES DONDE SE PASO



que queda instalada esquina opuesta al Banco Internacional

En esta tienda encontrará artículos de verdadera ganga como los siguientes:

Fundas bordadas &	5.00 a d	3 00
Céfiros finos	2.00 ,,	140
Céfiros corrientes	1 25 ,	1.00
Medias finas para niños	2.50 ,,	1 25
Sombreros de fieltro	900,	500
Sombreros para niños y niñas.	600 ,,	3 50 %
Sábanas grandes blancas	25 00 ,,	15.00
Zapatitos para niñas	3 50	2 75
Zapatitos cosidos	7 00 ,,	5 50 1
Géneros bordados en seda	700 ,,	4.50
Tirantes de seda	600 ,,	300
Blusas camisas niños	3 50 ,,	2 50
Camisas fuertes para hombre	4 50 ,,	3 50
Medias seda bordadas, señora	12.00 ,,	750
Driles oscuros fuertes	1.75 "	.1 25
Género nora eshana hueno	6.00	2 50

LA PRENSA

Diario della vida nacional

DIRECTOR: José Maria Zeledón REDACTORES

> Carlos Jinesta Octavio Montero

Azente General:

Lesmes Sáurez

Esta oublicación llevará a todos los rincones del país el sentir y el pensar de les honores que han credo de su deber levantar una bandera de rencisiones que han credo de su deber levantar una bandera de rencisiones de mensa medio del dezonolerto moral que adige al suis Les Vil estas páginas y hagalas leve a vus amigos. En ellas construir de la conscione de meras normas de conducta civica que ana susquisio escribilitar a restaticor la salud de la Patria. Queremas en esta libra y en esta clase de luchas ir por los caminos calabacistores de una suna doctrina civica.

Las vaneledades que se sirvieron al pueblo en publicaciones de esta esta mente y el coracón del pueblo en publicaciones de camina la mente y el coracón del pueblo a decidad para remper con esa desactrosa prensa y obica que envenera en cada agitación eloccionaria la mente y el coracón del pueblo as curras de verdad y con hidaguis, ant cumbo sen otros los medios de lucha que empleen los dugast, ant cumbo san otros los medios de lucha que empleen los que adverson nuestre tendenca. Si solo logranos divinguir muestras amo otros los medios de lucha que empleen los que adverson nuestre tendenca. Si solo logranos divinguir muestras amo otros los medios de lucha que empleen los que adverson nuestre tendenca. Si solo logranos divinguir muestras arma otros los medios de lucha que contendad y al bien, lo mismo que a la lategridad y la justicia, habre, mos cumplido nuestro propósito fundamental en la propaganda de aspecto constructivo que hoy con fe y entu isamo inicianos.

Todo astecato que contenga algán cargo personal, tiene que llevar al pie la firma del autor, porque somos paladión de hidalguis y escucia de civismo.

Jabon LEON AZUL

INGLES

Un colon de "León Azul" lava más repa que cuatro colones de ja

> DEPOSITOS: LA INDIA Y LA MARINA POR MAYOR:

Costa Rica Mercantile Co.



Donde serán atendidos nuestros favorecedores. Talleres de LA PRENSA, 7" Avenida Este Nº 344.

Los vapores-SAN GIL, SAN BENITO y SAN Los vapores SAN GIL, SAN BENITO y SAN BLAS harán el serviclo regular entre Limón y Bostón; en su viaje de Bostón a Limón harán escala en Habana y Cristóbal llegando a Puerto Limón los jueves en la mañana y en su viaje de regreso, principiando con el vapor SAN GIL que saidrá de Limón el amolto 14 de Abril, en la tarde, hasta nuevo aviando esta per esta seguirán satiendo todos los sábados en el control de Control de

non, directamente pera Beston. PASTORES, ULUA, FOLOA ARES harán el servicio regular entre Li uva York; de venida harán escala en la Cristóbal, llegando a Puerto Limón los ves en la mañana y en su viaje de regreso saldrán Puerto Limón los sábados en la tarde, vía Cristó

de Puerto Limón los sábados en la tarde, vía Cristó bal y Habana, es decir, mantendráu un servicio regular entre Limón y Cristóbal, Habana y Nueva York Los vapores CAMITO, BAYANO y CORO NADO, de la Elders y Fylfes Ltd., llegatán a Puerto Limón cada quince días, los jueves en la mañana procedeates de Bristol, Inglaterra, vía Kington, y sal drán como de costumbre, cada quince días, los viernes en la tarde, de Limón para Bristol, Inglaterra, hacien do escala en Cristóbal y Kingston.

Todos estos vapores harán el servicio de pasaje

Para más laformes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o en San José, o a los sub agen tes en San José señores Sasso & Pirie Sucs.

G. P. CHITTENDEN ADMINISTRADOR

San José, Abril 9 de 1923.

Directiva Reformista de Limón

Arce Arce Rafael Arce Cerdas Antonio Arce José María Arguello E. Eloy Arroyo C. Daniel Arias M. Luis Arias C. José Arias H. Benjamin Arias M. Salvador Arias M. Cleto Arrazola P. Enrique Artavia C. Gonzalo Artavia C. Victor.
Araya S. Célimo
Araya M. Antonio Araya S. Ricardo Araya B. Manuel Araya ú. ap. Otoniel Araya U. José M. Araya C. José M. Araya U. Luis Araya N. José M. Araya Ch. Antonio Araya C., Anomo Araya M., Miguel Araya C. Daniel Alvarado ú. ap. Fausto Alvarado Ch. Ernesto Alvarado S. Eloy Alvarado A. Ernesto Alvarado ú. ap. Jesús Alvarado C. Salvador Alvarez Rivera Rafael Alvarez C. Manuel Acuña P. Alberto Acuña M. Tobías Acuña M. Tobías
Aguilar B. Manuel
Aguilar G. Ap. Leonidas
Aguilar S. Otoniel
Aguilar A. Mercedes
Aguilar A. José
Aguilar D. Arturo
Abarea S. Oscar
Arrieta Ch. Alfredo
Arguedas A. Ruperto
Arguedas A. Aquileo
Arguedas G. Adolfo Arguedas G. Adolfo Aldecobo C. José T. Alfaro U. Fraccisco

Bonilla Hernández Rodolfo Bonilla L. José
Bonilla ú ap. Manuel
Bonilla S. Neftalí
Benavides V. Braulio Barquero A. Juvenal Barquero A. Rubén Barquero ú ap. Manuel Bejarano G. Leonldas Bejano G. Leonidas Bejano ú ap. Manuel Barrantes A. Ignaclo Barrantes T. Gonzalo Barrantes M. Víctor M. Bolaños R Octavio Barrientos Juan R Barrientos Gerardo Barga C, Pablo
Barahona P, Salvador
Badilla M, Heleodoro
Bustos A, Abel
Bermúdes C, Francisco

Camacho O. Efraín Camacho S. Daniel
Camacho F. Blenvenido
Cordero V. Manuel
Cabezas A. Ananías Cabezas A Benjamín Cabezas A. Vicente Cabezas A. Vicente
Calderón A. Jesús
Calderón G. José M.
Calderón ú. ap. Napoleón
Castillo M. Miguel
Castillo Ch. Juan
Castillo A. Juan Castillo ú ap. Guillermo Cordero B. Francisco Cordero B. Francis: Cartín B Víctor Cubero Y José M. Cortés M. Claudio Cortés V. Ismael Cascante Benjamín Cascante S. Pedro Cascante A. Celín

Acosta A. José María Angulo Ceferino

Coronel Rivera
Cubillo Ch. José O.
Cubillo Ch. Andrés
Corea S. Miguel
Campos Q. Rafael A.
Campos Ch. Mardoqueo
Campos S. José
Coto C. Napoleón
Coto ú. ap. Jesús
Corrales V. Gustavo
Contreras M. Virgillo
Contreras ú. ap. José Contreras ú, ap. José Céspedes S. Pedro Céspedes B. Pánfilo Céspedes Alberto Géspedes Alberto
Céspedes F. Braullo
Cruz José Antonio
Carazo C. Alfredo
Coronado C. Juan
Cazares S. Zacarías
Cerdas Z. Rafael
Calvo Meneses Rafael Calvo Meneses Fidel Calvo R Miguel A. Cantillo C. José

Díaz V. Alberto Díaz R. Alberto Delgado I. José Díaz Trabado Constantino Durán M Obello Durán F. Neftalí

Estrada Rómulo Espinosa C. Pablo Espinosa C. Mariano Espinosa J. Eloy Esquivel V. Daniel Elizondo J. Marcos

Fernández Ríos Arturo Fernández J. Rafael A. Flores ú. ap. Liborio Fonseca L. Juan Facio U. Gonzalo

González Mena José González V. Vicente González G Angel González G. José González M. González Goyenaga J. Carlos Goyenaga J. Alfredo Guilléo Esquivel Rafael Gutlérrez Gonzalo Granados S. Rafael Garro Q. Rafaei Garro A Rafael Garita F. Rafael Garita G. Manuel Garita G. José Garlta G. Adalberto Garbanzo P. Abdón Garbanzo P. Santlago Gamboa Q. Juan M. García Rafael García A. Fernando García S. Pedro Guevara Rafael Guevara Carlos Guzmán S. Rafael

Guzmán S Ramón

Hernández Soto Abdón Hernández P. José Hernández B. Octavio Hernández Ch. Ramón Hernández Ch. Luls Hernández Z. Manuel Herrera H. Ramón Herrera Maximiliano Herera H. Ramón Hernández A. Venancio Hernández G. Carlos Hidalgo Ch. Francisco

Infaute A. Juan R.

Jiménez N. José M. Jiménez S. Marcelino Iménez S. Otilio Jiménez G. Rafael Jiménez V. Salvador Jiménez A. Manuel

Leitón Núñez Benjamín
Leitón M Francisco
López S. Antonio
López C. Juan
López G. Florentino
López T. José
López C. Miguel A.
López A. Nicolás
Lobo Jesús
Largaesoada Ch. Pedro Largaespada Ch. Pedro Luna O. Manuel Lara u. a. Eusebio Loaiza C. Víctor Loaiza S. Juan Loaiza S. José M

Mendoza Rogello C. Mendoza Ch. Humberto Muñoz S. Indalecio Muñoz L. Félix Muñoz S. Francisco Meléndez u a. Eligio Molina u. a. Juan Molina C. José Molina M. Alfredo Molina M. Alfredo
Molina Ch. José
Mora Ch. José
Mora Ch. Federico
Mora Ch. Federico
Mora Ch. Joaquín
Mora A. Jorge
Mora R. Carlos
Mora V. Guillermo
Mora R. Jesús
Mora Q. Jesús
Mora Z. José
Mora U. a. Nicomedes
Mora C. Eurique
Moya Z. Carlos
Montero C. Luis
Montero u. a Francisco Montero u. a Francisco Meza B. Enrique Meza S. Malaquías Meza S. Maraquias Meza M Andrés Montoya M. Carlos Montoya A. Lois Montoya V. Kafael

La Directiva consta de 675 reformistas, quedando muchos sin inscribir y con-tando con la mayoría de los neutrales que votarán por el General Volio.

Relojería Suiza

Joyerialde Alcides Chapatte

Tiene de nuevo abierta su Relojería eu el local que ocupó el Banco Sasso & Pirie, Av. Central O. Como anteriormente, se recomienda a su cliente la y al público en general, por sus precios ventajosos y trabajos en relojería y joyería.

Pronto habrá baratillo de relojes y artículos que

salvaron del incendio. ******************

************** USTED GANARA

8 colones cada semana comprando diez centimos en mi establecimiento y siempre que su número salga premiado en los sorters que hago semanalmente.

Fernando Castro Avilés

50 varas al Oeste de "La Proveedora"

Carrenary Christophakkakkakkakkakkakkkakkakkakkakkakkak

.....

Driles, género para colchóu, género para camisas género para cortinas, gasas lindos estilos, etamines egipcios, organdis, ratines, género escocés, género imitación lana, laoas finísimas, alpacas, género para sábanas a g. 2.50 yarda, camisas, corbatas, ropa interior de punto, medias de seda para señora a g. 2.50 el par, cortes de casimir a g. 24.00. Le llamamos la atención a nuestra clientela con el FAMOSO LIENZO que vendemos a g. 1.00 la yarda, es llenzo que vale a g. 1.50 la yarda.—Frente al "Pasaje Jiménez". 50 yaras al Este de la Butica-Oriental. varas al Este de la Botica Oriental.

OBSEQUIO DE NAVIDAD

La Dama Elegante, que haciendo honor a su nombre tiene las más vallosas y mejores joyas del país, ha resuelto regalarlas a sus favorece dores, no para que descubran un nundo, sino para que obsequien a sus amigos en la Pascua que ya se

viene encima.

Al efecto, las vende a mitrad de precio en su mag
nífico local contiguo al Banco Mercantil.

Cuando usted necesite algún trabajo de imprenta bien hecho y barato, busque la

Imprenta TORMO

Avenida Central, frente al Banco Mercantil

Apartado 439 Teléfono 664 San José, C. R. *************

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas, Cervezas Lager grande y pequeña; Doble grande y pequeña Aguas Minerales; Kola Doble, Kola Champagne, Cream soda Ginber ale.